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الهــداء

إلى روح والداي أمي  وأبي ..إلى روح والداي أمي  وأبي ..

إلى أساتذتي الجلء في كل مراحل التعليم ...إلى أساتذتي الجلء في كل مراحل التعليم ...

إلى زملئي إلى جميع أهلي وأشقائي ....إلى زملئي إلى جميع أهلي وأشقائي ....

والى كل من ساهم في إخراج هذا البحث له التحية والتجلي والى كل من ساهم في إخراج هذا البحث له التحية والتجلي 

،،،،،،،،،

الباحثة الباحثة 

الشكر والعرفان 

      الحمد لله رب العالمين ، الذي هدانا صراطه المستقيم ،    الحمد لله رب العالمين ، الذي هدانا صراطه المستقيم ،
  صراط الذين أنعم الله عليهم فأكمله – سبحانه – لنا وأتمه ، وأتمصراط الذين أنعم الله عليهم فأكمله – سبحانه – لنا وأتمه ، وأتم
ًا، وجعلنا من أهله وجعله خاتما لكل ًا، وجعلنا من أهله وجعله خاتما لكلبه علينا النعمة ورضيه لنا دين   به علينا النعمة ورضيه لنا دين

دين .دين .
  أتم الشكر لسرة جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا وأسمىأتم الشكر لسرة جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا وأسمى

  الدكتور/ مصطفى نجمالدكتور/ مصطفى نجمآيات الشكر والتقدير لستاذي الجليل آيات الشكر والتقدير لستاذي الجليل 
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   ، على حسن رعايته وتوجيهه حتى خرج هذا البحث إلى ، على حسن رعايته وتوجيهه حتى خرج هذا البحث إلىالبشاريالبشاري
الوجود ...الوجود ...

     ول يفوتني أن أتقدم بالشكر إلى كل من ساعدني في المكتبات   ول يفوتني أن أتقدم بالشكر إلى كل من ساعدني في المكتبات
  العامة بجامعة السودان وجامعة أم درمان السلمية وجامعةالعامة بجامعة السودان وجامعة أم درمان السلمية وجامعة

النيلين .النيلين .
    وكما أتقدم بآيات الشكر والتقدير والعرفان لدارة سوق  وكما أتقدم بآيات الشكر والتقدير والعرفان لدارة سوق

  الخرطوم للوراق المالية وكل الشركات العامة به لما وجدته منالخرطوم للوراق المالية وكل الشركات العامة به لما وجدته من
مساعدة سواء كانت تقارير أو معلومات .مساعدة سواء كانت تقارير أو معلومات .

  والشكر موصول إلى كل من قدم لي يد العون والمساعدة منوالشكر موصول إلى كل من قدم لي يد العون والمساعدة من
إخواني وأصدقائي .إخواني وأصدقائي .

ولله الشكر والحمد من قبل ومن بعدولله الشكر والحمد من قبل ومن بعد

الباحثة الباحثة 

مستخلص البحث
 تتمثل مشكلة البحث بمحاولة التحقيق بإمكانية استخدام التحليل المالي

كوسيلة لتقديم الداء و كفاءة الشركات المالية في المستقبل.
 و تهدف أهمية البحث في إن التحليل المالي أداة مميزة و فعالة تساعد في اتخاذ

القرارات الخاصة  بالستثمار أو عدمه
 و كذلك بان التحليل المالي أداة إدارية تساعد في القيام بوظائف الدارية المختلفة
 والمساهمة في توفير المعلومات المالية لمستخدمي القوائم المالية من الشركات

 المدرجة  بسوق الخرطوم للوراق المالية من خلل البحث، و كذلك تقويم أداء
 الشركات في مجالت الربحية و السيولة والملئمة  وأيضا مدى كفاءة  إدارة

العمليات في رسم السياسات التمويلية والستثمارية.
 وفي إطار تحقيق التحليل والدراسة الموضوعية لمشكلة البحث استرشد

الباحث بالفروض التية:
 -التحليل المالي للشركات المدرجة  بسوق الخرطوم للوراق المالية يساعد في1

معرفة تطور الشركات المدرجة  به.
 -توجد علقة ذات دللة معنوية بين التحليل المالي و تقويم  كفاءة أداء الشركات2

المدرجة  بسوق الخرطوم  للوراق المالية.
 - يقوم سوق الخرطوم  للوراق المالية بوظائفه على الوجه الكمل مما يساعد3

المستثمرين على تقويم كفاءة أداء الشركات المدرجة به.
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 ولختبار مدى صحة هذه الفروض أنتهج الباحث المنهج الستقرائي والمنهج
 منالستنباطي والمنهج التحليلي الوصفي والمنهج التاريخي. توصل الباحث إلى عدد 

النتائج كان من  أهمها:
 -استخدام النسب المالية يعطي نتائج يمكن العتماد عليها في تقويم الداء المالي1

 المصرفي و هذا ما اثبتته دراسة حالة مصرف المزارع و بنك فيصل  السلمي
السوداني موضوع البحث.

 -التحليل المالي أداة إدارية يمكن من خللها القيام بوظائف الدارة المختلفة من2
تخطيط و تقويم الداء واتخاذ القرارات المناسبة.

 -أدوات التحليل المالي باعتماد بيانات مالية مماثلة تساعد على التخطيط المالي3
المستقبلي بصورة  مثلى للمنشأة.

أوصي الباحث بمجموعة من التوصيات منها :
ًا ما تكون مكملة لبعضها البعض وليست بديلة1  - أدوات التحليل المالي متعددة و غالب

 عن بعضها البعض، وحتى يتمكن المحلل المالي من تشخيص الوضع المالي للشركة
 فانه يحتاج إلى استخدام مجموعة من الدوات في دراسة تاريخ وحاضر الوحدة

القتصادية.
 - توفير القوائم المالية لجميع الجهات المستفيدة منها في الوقت المناسب2

 والهتمام بعملية  الفصاح عن البيانات المالية لتاحة اكبر قدر من المعلومات
لغراض التحليل المالي.

 - الهتمام بتدريب الكوادر الوظيفية في مجالت التحليل المالي والتنبؤات3
 المستقبلية مما يكسب البحث القوة في الحجة والعتماد عليها في عملية إبداء الرأي

والفادة السليمة.
 حيث قام الباحث من خلل الستقراء والملحظة الخاصة عن سوق الخرطوم

للوراق المالية والتي يرى أن تؤخذ بعين العتبار إلى التوصيات التية:
/ تشجيع استثمارات غير السودانيين من خلل :1

- أهمية وجود العلم القتصادي بنشر و جذب الستثمار.
- أهمية الهتمام بموقع السوق اللكتروني .

/ ضرورة أهمية استخدام المؤشرات المالية مع :2
 - إصدار مؤشر خاص بسوق الوراق المالية يتسم بقدر من العملية و يعكس حجم

النشاط في السوق.
- إتاحة إصدار مؤشرات مالية خاصة بالشركات العاملة في السوق .

 -أهمية وجود شركات تصنيف بمواصفات علمية خاصة بالستثمار المالي في
السودان.
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Abstract:

The research problem  is of trying to investigate the possible use of 

decomposition  as  a  means  to  provide  financial  performance  and 

efficiency of financial companies in the future.

Also, it aims to the financial analysis tool of the distinctive and effective 

help in making decisions to invest or not.

And also that , the  financial analysis is a management tool to assist 

in various administrative jobs and contribute to the financial information 

to the  users of financial statements of companies listed on the Khartoum 

Stock  Exchange  through   the  research, As  well  as  to  provide  the 

performance of companies in the fields of formal and liquidity, and also 

the  extent  appropriate  and  efficient  management  of  operations  in  the 

policy-making financing and investment.

As  part  of  the  investigation,  analysis  and  objective  study  of  the 

research problem , the researcher guided by following assumptions:

1 -  financial  analysis of companies  that  listed on the Khartoum Stock 

Exchange helps to know the development of listed companies.

2  -  There  were significant  relationship  between financial  analysis  and 

evaluate the performance of companies that listed on the Khartoum Stock 

Exchange.
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3 -  The Khartoum Stock Exchange Alyaluge  perfect  functions,  which 

allow investors to evaluate the performance of listed companies.

To test the validity of these assumptions the  researcher  use the inductive 

and  deductive  approach  and  the  descriptive  analytical  method  and 

historical approach.

The researcher found a number of results , the most important as 
follows:
1 - Using financial ratios gives reliable results in evaluating the financial 
performance and this is what was confirmed in  case study  of the farmers 
Bank and  Sudanese Faisal Islamic Bank .
2  -  Analysis  of  financial  as  a  management  tool  can carry out  various 

functions of the department as the  planning and performance evaluating 

and take appropriate decisions.

3 - Financial analysis tools adoption of similar financial data will help the 

future financial  planning for the facility.

The researcher recommended a set of recommendations, including:

1 – the Financial Analysis Department are often complementary to each 

other  and not  a substitute  for  each other,  so that  the financial  analyst 

when he  diagnose the financial situation of the company, he needs to use 

set of tools to study the history and present economic integration.

2 - Provide financial statements to all beneficiaries in time and attention 

to the process of disclosure of financial  data to provide the maximum 

amount of information for the purposes of financial analysis.

3 - paying attention to  the vocational trainee in the field of financial 

analysis and forecasting of future and thus gives the research force in the 

argument and reliance in the process of opinion, and to utilize sound.
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the  researcher  through  observation  and extrapolation  of  the  Khartoum 

Stock Exchange, gives  the following recommendations:

1 - To encourage investments by non-Sudanese, through:

-  The importance  of  the  economic  information  by  dissemination  and 

attract investment.

- The importance of attention to the location of the market-mail.

2  -  The  importance  of  using  financial  indicators  with:

- Issue index stock market is much more practical and reflects the volume 

of activity in the market.

- Allow the issuance of financial indicators for the companies operating in 

the market.

-  The  importance  of  the  presence  of  companies  that   classified  with 

special  scientific specifications of financial investment in the Sudan. 
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69

)
10،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
السادسة

70

)
11،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
السابعة

71

)
12،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
الثامنة 

72

)
13،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
التاسعة 

73

)
14،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
العاشرة 

74

)
15،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
الحادي عشر  

75

)
16،2،2

(
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)
17،2،2

(

الفرضية الثانية 

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
الولى 

79

)
18،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
الثانية

80

)
19،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
الثالثة 

81
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)
20،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
الرابعة 

82

)
21،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
الخامسة 

83

)
22،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
السادسة

84

)
23،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
السابعة

85

)
24،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
الثامنة 

86

)
25،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
التاسعة 

87

)
26،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
العاشرة 

88

)
27،2،2

(

 شكل بياني يوضح إجابات أفراد العينة للعبارة
الحادي عشر  

89

)28,2,2
(
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